

V - MATERIALES PARA EL DEBATE

9. AMÉRICA LATINA ANTE LA CONMEMORACIÓN DEL V CENTENARIO

Javier Esteinou Madrid

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM)
y Universidad Iberoamericana (UIA)
México, DF

La conmemoración del “V Centenario del Descubrimiento y la Evangelización de México y América Latina” es un acontecimiento único en la historia moderna de nuestra república y continente pues es un espacio privilegiado que nos permite meditar histórica, social y existencialmente ¿de donde venimos como sociedad?, ¿quienes somos ahora como comunidad? y ¿adonde vamos como país y personas?.

Dicha reflexión puede ser realizada desde muchos ángulos de miradas. Por ejemplo, puede ser celebrada como un reconocimiento académico de un hecho histórico muy relevante; o como la expansión en occidente de la religión católica romana; o como el contacto híbrido entre dos culturas: la mexicana y la española; o como la ampliación del poder europeo en América; o como el recuerdo de un pasado perdido; etc.

Sin embargo, estando hoy inmersa la sociedad mexicana y latinoamericana en un profundo reordenamiento mundial que nos ha colocado en otra fase del desarrollo de la historia de la humanidad como se plantea con la caída del muro de Berlín que modificó el rostro del poder europeo dibujado después de la segunda guerra mundial, de la presencia de la “perestroika” que desrigidizó uno de los sistemas más burocráticos y autoritarios de Oriente, del control a voluntad de los fenómenos de reproducción humana a través de la biogenética, de la producción de las primeras plataformas habitacionales para vivir en el espacio, de la creación de la neuro computadora que pensará por sí misma, de la fusión nuclear en frío que cambia todas las leyes milenarias de la física tradicional, etc; pienso que la celebración de este acontecimiento no debe ser planteada desde una perspectiva conservadora que solo efectue un recuento cronológico de lo acontecido en este período histórico, pues con ello perdería su capacidad de transformación profun-

da que intrínsecamente le corresponde. Por ello, creo que para ser consecuente con los tiempos actuales de cambios radicales que vivimos, esta conmemoración está obligada a reflexionar a fondo sobre lo que hoy sucede en los principales rubros de la historia de México y de América Latina como producto de la acumulación de estos 500 años de historia.

Es por esto, que considerando, por una parte, que hoy día la sociedad mexicana y latinoamericana hereda una década de desarrollo perdido en la cual la calidad de vida de la mayoría de la población fue fuertemente deteriorada, y por otra, que nuestras comunidades nacionales están empezando a vivir otro modelo de desarrollo basado en la apertura de fronteras y la presencia de una nueva "catequización cultural" derivada de las necesidades de expansión de los modernos mercados internacionales: creo que para que la celebración del "V Centenario del Descubrimiento y la Evangelización de México y de América" adquiera un sentido significativo para nuestra existencia cotidiana tiene que partir de su íntima vinculación con las necesidades y soluciones más apremiantes de nuestra situación actual como sociedades en vías de reacomodo tardío en el nuevo cambio mundial.

De lo contrario, esta celebración, simplemente, figurará como un evento académico de carácter decorativo que vestirá momentánea y pomposamente a diversas instituciones y autoridades pero que no impactará en la conciencia del México y la América profunda, ni servirá para reflexionar sobre el como elevar el nivel de la calidad de vida de nuestras existencias, que es, en última instancia, el sentido elemental que le corresponde a la reflexión sobre la historia nacional y continental.

Es más, podemos pensar que si esta ceremonia no está vinculada a la necesidad de elaborar las respuestas más penetrantes que espera recibir, cada vez con menos paciencia, el México profundo y la América silenciosa, se correrá el riesgo de que dicho evento por ser de naturaleza "cultural" sea rebasado por el interés del auditorio hacia otras dinámicas espectaculares más atractivas como serán los partidos de fut bol, la presentación del "concurso miss universo 92", la atracción de "valores musicales de Bacardi", la difusión de la última telenovela, "el premio automovilístico de la fórmula 1", etc.

Dentro de la enorme gama de necesidades que se deben afrontar en la celebración de este aniversario en América Latina, creemos que en México destacan 4 líneas de prioridades que deben de retomarse para analizar su situación y buscar los elementos de solución a los mismos. Estas realidades son la situación de la calidad de vida material de la sociedad mexicana, el margen de participación socio político con que cuenta la comunidad nacional, el estado de nuestra identidad como nación, y la elaboración de una cul-

tura para la sobrevivencia del país.

En cuanto a la situación de la calidad de vida material de la comunidad mexicana, creemos que algunas guías útiles para enfrentar esta situación pueden encontrarse al responder ¿cual es el nivel de satisfacción de las necesidades básicas de nuestra sociedad que se han logrado cubrir en estos 500 años de convivencia bicultural?. ¿Cuales son las demandas básicas que todavía persisten después de transcurrir este largo período de contacto con la cultura europea y qué se puede hacer para contribuir a resolverlas?.

En relación al nivel de participación socio política algunas de las directrices que nos ayudarían a clarificar este horizonte serían el responder ¿cual es el margen actual de participación social y política con que cuenta la sociedad mexicana después de la presencia española?. ¿Cual es el estado actual de reconocimiento y de representatividad que tienen los 15 millones de indígenas en la sociedad mexicana moderna?. ¿Qué opinan los múltiples grupos minoritarios de nuestra república sobre el contacto entre ambas culturas?.

En cuanto a la identidad, creo que algunas líneas que deben dirigir esta acción serían el responder a los cuestionamientos ¿en qué consiste nuestra identidad actual de mexicanos?. ¿Qué bases esenciales hemos perdido de nuestro conocimiento para crecer como personas y sociedad para ser felices?. ¿Qué elementos básicos de nuestra personalidad como país tenemos que recobrar para fortalecernos como sociedad pluricultural?.

En cuanto a la cultura creo que debemos preguntarnos ¿cuales son las características de nuestra cultura nacional que nos ha dejado el contacto con España y otras naciones del viejo continente?. ¿Cuales son las necesidades culturales fundamentales que se han cubierto en estos 5 siglos de vida de nueva civilización?. Ante el acentuamiento de la sociedad industrial que cada vez entra en mayor contradicción con la naturaleza y con una parte básica de la esencia del ser humano ¿cuales son las bases de nuestra cultura originaria que requerimos rescatar para sobrevivir?. ¿Desde qué bases culturales tenemos que impulsarnos hacia el futuro para avanzar auténticamente como comunidad humana?.

Creo que a partir de la conmemoración de este evento desde la reflexión profunda del alma del hombre contemporáneo de América Latina y no desde su ocultamiento u olvido, se puede colocar un granito de arena importante que sirva para humanizar nuestro continente en los tiempos de cambio mundial y no solo decorarlo.